U FOMBRE

Editado por los Centros de Estudios Sociales

REDACCION Y ADMINISTRACION AGRACIADA, 1882

AÑO I.

MONTEVIDEO, SABADO 22 DE SETIEMBRE DE 1917

(PORTE PAGO)

Núm. 48

# Las agitaciones del momento y de todos los cuerpos.

En la vecina república agítanse los obreros y se deciden a la realización de sus conquistas económicas. En Portugal, hace un mes que las revueltas populares son el plato del día, habiendo estallado bombas todas las noches en Lisboa y Oporto con la consiguiente alarma de la burguesia.

España, no bien terminó una huelga general está a puertas de otra, pues los mineros de Asturias continúan su lucha contra capitalistas y gobernantes, produciendose aun ayer un choque entre la guardia civil y los obreros que ocasionó muchas muertes.

El goble no de España, es un gobierno constituido por criminales empeñados en fusilar a los anarquistas más conocidos y de más preparación que estimen como un peligro.

Numerosos consejos de guerra funcionarán en breve, con propósito de realizar un escarmiento.

Dato, olvida lo que le pass a Cánovas del Castillo y a Canalejas y mo seria raro que el día menos pensado tenga ocasión la burguesía de lamentar su muerte.

En la Argentina también co-mienzan a consumarse los atenta-dos de la llamada justicia histórica. Estamos en visperas de que los obreros más inteligentes calgan bujo la férula del muldito sayón, pudriendo sus huesos en la cárcel.

Aqui nada hacemos ni propiciamos que signitique un poquito de solidaridad consciente con los luchadores proletarios del otro lado.

La clase trabajadora del Uruguay, duerme, y mientras duerme, va to mando posiciones estratégicas la miseria, estrechando el cerco fatal.

Debeu reaccionar los trabajado-res deben sacudir el pesimismo, que en luchas, de carácter económico y mejorista, nunca pueden haber derrotas si los obreros quieren triunfar realmente.

### Nota de la semana

PRIMAVERA

sol de renacimientos, toda luz, toda sus tacultades empiezan a esbozarse armonia. Bien venida tu fecundi- en su personalidad, es el más grandad que se atesora sobre las ramas de error, es el más grande atentado y se ha e un hunno en el canto de que las sociedades cometen en conlas aves. Y bien venido el amor tra de sus demás desarrollos de vida y que rumorea en tus brisas y se retrata en el cielo estrellado de tus lizacion que sigue a

to de lo mejor, la hermandad con la naturaleza y el anhelo infinito de lo bueuo, de lo bello y de lo nuevo, es contigo. Dadnos la salud moral de cada dia y enseñanos a comprender la fuerza creadora que todo lo cherca de carrar verdaderamente su tiempo. todo lo abarca.

rostro de las mujeres. Los museu- den darlos por cuanto que se ig-

los se cargan de impaciencia y el trabajo es virtud de todas las almas

La mente y el cielo se despejan; hay más luz sobre el mundo y las ideas crecen y se multiplican.

Primavera: Apoteosis de la poe-sia de las cosas; energía que nace preñada de sensualismos llenos de pureza, juventud que todo lo magnificas, por encima de las miserias, de los errores y de las maldades clava tu pendon de renovadora fecundidad y purifica en tu savia de amorosas virtudes, hombres e ideas, bestias y cosas. Para todos ¡Pri mavera!

### La educación racionalista

En la nomenclatura de la civilización, la enseñanza tiene, como cualquier otro conocimiento, su capítulo

Esto es lógico, en cuento a órdenes de valores culturales; pero no lo es, en cuanto la enseñanza es significada como un elemento aislado y no como un árbol gigantesco del que deben salir todas las ramas de la sabiduria. El hombre tiene necesidad de formarse una educación, aparte de la educación recibida en su infancia. Esta segunda educación serla procedente si al menos sus gérmenes o gran número de éllos, se hallarán contenidos en la primera. Pero es todo lo contrario. Las dos educaciones señaladas son absolutamente opuestas. La primera, la de la infancia, es una educación simplemente moral y compuesta de preceptos que contradicen la vida. Sus concepciones, en efecto, son contradictorias y puramente con-vencionales. No tienen otro mérito, que el mérito censurable que defiende el respeto de las clases y de las castas, de las adaptaciones y de la historia. Respeto ficticio, pues que tal sentimiento no puede desarro-llarse en un medio de violencia, de explotación y de crimen.

El cuidado que la escuela consagra a la inteligencia del nino, se situa en el orden de hacerlo humilde, resignado y obediente, si se trata del niño menesteroso; y el de hacerlo fiel guardador de sus jerarquias y tradiciones senoriales, si se trata del niño rico. Esta manera de Bien venida seas, Primavera, cri- trabajar la infancia, cuando apenas poches. Bien venida, Primavera! miento de humanidad, no puede La alegria de vivir, el sentimien- ser otra cosa que una civilización

Las generaciones no dan todos los Se dirà que hay más color en el fratos de su natur leza, y no pue-

noran ellas mismas en su tipo y en su espacio. De aqui resulta la lentitud de los progresos, como si los hombres no fueran eslabones llamados a enlazarce sobre los crecimientos de la evolución.

Una misma fisonomia social y humana, ocupa una serie interminable de siglos. Por esto, y no por otra cosa, se repiten los tenómenos de la historia. ¿Y cómo no han de repetirse si el hombre es el mismo, incrustado en su ambiente de adaptación, como una roca en otra roca? El alma de las generaciones pasa casi sin dejar huella alguna sobre los movimientos del destino. Unos mismos problemas están siempre fijos en su consideración, sin alcanzar las soluciones relativas que son inherentes a los progresos efectivos. Los tiempos pasan, sin embargo, y no son absolutamente estériles en lo que a la ciencia se refiere, pues que la ciencia existe y progresa. Pero, ¿ cuántos años son menester para que sus experimentaciones seau un estado de conciencia y una capacidad en las disposiciones de les hombres? No lo sabemos. El hecho es que los hombres desconocen las ejecuciones propias de su época, sin percibir lo atrasados que se hallan en atención a su psicología de tiempo. El medio en que se desarrollan es un conjunto de paisajes sin otro valor genérico para ellos que el de ser el producto de una obra divina. La montaña. por ejemplo, sólo es propicia a la inspiración de sentimientos misticos, como la llanura inmensa, la selva misteriosa, el océano imponente, el ciclo indonsable, etc.

Las riquezas naturales de tales medios geográficos, se desconocen o las desconcen los pueblos. Y es que la idea de actividad, es en su espíritu la obediencia de un mandamiento. Ignoran que la actividad fundada en el conocimiento, es el Hércules poderoso de la leyenda. Pero si no sabemos vivir, ¿como es posible que tengamos ideas que enriquezcan y que embe-llezcan la vida? La historia no es otra cosa que un desperezo de la animalidad. No hallamos ni sabemos encontrar les hombres en nos-otros mismos, las capacidades por las que podamos encarar la naturaleza, único monstruo que tenemos que vencer y única maravilla que aviva nuestros sueños de inmensi-dad y despierta el arte delicioso de maestros sueños.

Ah, el circulo que conforma una generation, bien puede trazarse sobre el papel desde el tiempo que vive la generación precedente. En certidumbre la vejez del hombre. Las horas de la vida parece como que tuvieran un repiqueteo eterno. Las alas de que decimos hallaruos dotados, no son todavía más que un simple dibujo en nuestro espiritu. Todo es rutinario y mecánico, como una pesadilla. Vivimos encaramados los unos sobre los otros y echándonos en cara nuestras taltas

tiene su señor o su esclavo en el hombre vecino. En cuanto a la clase de que torma parte, tiene su dependencia en la otra que tiene al frente.

La sociedad es un compuesto de valores de grupos, pero de grupos que no se pertenecen, que se des-conocen y se ignoran. Y así va repitiéndose la vida humana, dejando en su historia una pesadez mortal, sobre una estela de negruras. En tauto no hay civilización, ninguna civilización proclama para ella las energías varoniles de cada hombre en lucha contra la naturaleza, contra las torpezas, de sus capaci-dades y contra las impertecciones de su vida. La civilización es interpretada. encauzada y dominada por los más audaces y por los más malos. Los pueblos solo tienen en ella un movimiento de adapt ción y un ritmo de movimiento.

¿Como romper enta cadena que ata a la juventud del niño la decrepitud de la ancianidad? Esta es la obra que se impone y que debemos emprender los hombres modernos. Nuestro grito debe ser de capacidad y por la reivindicación de todas nuestras energias y de todas nuestras disposiciones naturales. Que el hombre empiece en el niño y que empiece por el cultivo de todas sus potencias y por el co-nocimiento de su medio y de su tiempo. Tal es el trabajo.

José Torralvo.

San Genaro, Setiembre 1917.

# El Pueblo Uruguayo

Helo ahi: fanático y pasional, como siempre.

Gritos de pasiones desbordadas, grita furiosa de tribu salvaje, eso es lo que brota de los labios del cerebro y del pueblo uruguayo.

Helo retratado en la manifestación del jueves, organizada en tres horas, sin anuncios ni Hamados

Lusgo de haberse desgañitado vivando la patria, la Argentina y los países aliados, decidieron ir a apedrear el Club Germania.

No pudieron hacerlo, porque la policia se opuso.

Pero dieron muestras de un barbarismo digno de salvajes, que desconocen toda clase de respeto a las ajeaas ideas.

Y dió muestra también de que, a pesar de alardearse del uso de prácticas democráticas, las desconoten o pueden más sus pasione: que las convicciones de las ideas que dicen sustentar.

No seria mejor que en vez de preocuparse de los problemas que ninguna relación tienen con la armonia de este pueblo, se ocuparan de resolver un 'problema de tan necesaria como urgente resolución como es el problema de la satis-facción de las necesidades de subsistencia de innumerales familias y nuestros crimenes. El hombre que hoy sucumben en la miseria?

# TRABAJO

...Amaneció para el mundo una aurora rosada.

Un nueve Sol iluminó la Tierra, y en el corazón humano, una gota de infinito se colocó en su tondo. La bestia acosada por el esplendor del alba, retrocedió un instante: fué como una iniciación del caos, sobre el que se vislumbró el ocaso de las etapas primeras. El hombre dió un paso.

Al día siguiente, una piedra filosa, un guijarro, hendió los aires y tué a herir en la trente misma, la pitanza del día. Hubo un estre mecimiento. Con la piel se confeccionó un vestido: con los huesos se construyeron armas.

La tierra madre sintió en su seno un desgarrón doloroso, y de la herida, brotó balanceándose ante el sol asombrado, la primera espiga. Después...

Homero nos cantó sus glorias; Zoroastro sus temores; Esquilo sus abismos; Virgilio sus atanes; Sóciates... Oh! Socrates es el dolor eter no de la eterna nada. Y vino Cristo.

El polvillo se transformó en Si moun. En la pequeña, invisible gota, estaban las amarguras todas de un océano inmenso. Cadunes, no tué más que una lágrima vertida de este manantial impuro; necesitaba un medio rápido, y del mismo sacó una letra...

tiples, es la resultante de un esfuerdel Progreso con el movimiento de evolución. sus brazos, como la élice que pone traña la paralización de la vida.

yores, de los planungulados de Ame- un mecanismo, externo, ghino, tornar a su pristina condi- El Estado, la Propiedad, la Pa ción. ¿A quién no le salta un mono tria, la Familia, la Religión, con nos. progreso y diferenciación humana. Trabajar significa crear, en el len-

delor. Por eso mada se asemeja medios: el trabajo es su objeto, la pensamiento libre y del libre exávida su miseria, su fin la Nada, men no han aportado los resulta-Por lo demás, le falta el tiempo dos que eran esperanzas de todos. de para reflexionar y hermosear su Es verdad que hemos conseguido

cuerpo. En ocasiones abre un pa-De no tener paciencia, y agrega: si Dios quiere.

Suele tener un nombre, con cual, es conocido universalmente: Chusma; y un apodo, que lo distingue como a los antiguos temolos: Eternidad. Muchos hay en la vida, que tienen un nombre que es lo talso y un apodo que es lo verdadero

Quièn ha creado ese abismo?

Cuando los vientos agitan el océaelementos, lo inutil, lo fofo, que flota y se mece sobre las aguas, aprocontraste, y la espuma, resplandece la idea de Dios leen a Spencer blancura.

En tanto, las fierzas creadoras de vida, laboran afanosas en la silente obscuridad de los fondos.

Josè A. Grisolia.

# El Hombre poseído

Los que havan estudiado al so de Psicología habrán notado como cierto tipo de individuos ordinariamente son poseidos por los princi- difícil conocer las cosas como son pios que dicen sustentar. Estos pierden su personalidad y pasan a A qué seguir? Esto no es más depender en absoluto de sus conque un revuelo sobre el nido. Na- ceptos, que sobre tales naturalezas cer al sol y darse a las sombras, obran con un verdadero despotisno es un placer, pero per encima mo arraigandose en los cerebros de todo, hay una verdad que lasti- como ideas fijas y esclevizando al ma y causa asco; se gloritica el tra- hombre por lo moral, así como en bajo y se desprecia al trabajador. otra tase de su esclavitud el escla El trabajo en sus tormas múl- yo vive supeditado a un amo.

Los dogmas estatuidos por las zo tenaz y continuado de un nú- morales y las instituciones sanciomero infinito de seres. Este ejército nadas como infalibles y absolutas, bien merecen una nomenclatura a i marcha hacia la conquista de lo fueron el factor principalisimo que desconocido como una luz. La so- dió naturaleza a ese hombre negaciedad de los hombres hase enco- tivo, a ese artificio de rémora que mendado a el, y en el, están pues- depende de los prejuicios atávicos tas las esperanzas todas. Produce y y que con carácteres indelebles nierealiza las grandes manifestaciones gan todo cambio y obstruyen toda

Del hombre que llevaba en suen acción el buque. Su quietud en origen propios atributos, valores propios, voluntad e idiosincracia Nuevo Josué, podría detener el propias para trabajar el cambio eurso del mundo con el solo poder eterno y mostrar el don ingénito de su fuerza y entonces, quizás se de su perfectibilidad, la infabilidad instinto de avaricia que creó el

viera la sociedad tan pulcra y ex- de los herméticos hizo un autóma- mono al apoderarse de la primera quisita creada por los hermanos ma- ta de palo movible al mandato de piedra;

en los ensueños? Ya lo sé. Pero lo sus códigos de axiomas de todopoimprobable no quita lo posible, pues derosas intangibilidades, tueron el que en el trabajo y no en el nego- funesto formulario, el molde que cadas las entidades del crimen, del cio, reside el verdadero factor de ha calcado en el alma sensible de despotismo, de la mentira, de la los pueblos los principios eternos e esclavitud y de las desigualdades inmutables, para en el jamás de los sociales: fantasmas éstos que tienen guaje de la energia universal.

No obstante, la legión del trabajo

jamases el ideal del tuturismo hano obstante, la legión del trabajo

ya podido renovar las costumbres las respetan con obediencia y sanjamás gozó las exuberancias ni los de esa humana extirpe. Rendidos ción. beneficios de su propio esfuerzo, en los cerebros con dedentarios Flag Eterno Sisifo, sufre las angustias arraigambres los conceptos y sodel Tantalo. Su vida es la mani- ciales urbanidades, en lugar de festación exacta de la miseria y el preferencia y como idea fija, se nbicaron en ciertos individuos alucitanto a un trabajador como otro nadores y obsesionantes accionantrabajador. En ellos se resume toda do con despotismo de rey que tola postrera hediondez de los des-perdicios, como en un albañal las ta. Y contra este resultado desnaaguas servidas. No tiene términos turalizando la ardua lucha del

presentes, ese imperativo mandato que rige las acciones de los hombres que no se pertenecen

Fácil es comprender el soberano poder de esta idea primera a que razón de la pluralidad de razones, de criterios. Poseídos los individuos dido de su obra axiomática. por un concepto, por una idea 10 y el furor se enseñorea de los arraigada, por un prisma determimentalidad de religiosos posei los. Y esta verdadera alucinación hase apoderado de muchos seres humanos. Cerebros completamente despojados de un determinado preconcepto moral, son relativamente pocos los que existen. Siempre el punto de mira que atenua o agra va. Tiempos sistematizantes, ya es en su esencia propia. Y sin embargo las cosas son como son, a pesar de los puntos de mira y apreciaciones personales.

Herederos del fárrago de prejuicios, hay tipos humanos en la sociedad que Îlevan marcado en el cretinismo de su frente, el triunfante trono de la injusticia, del en los cuales se hizo ley biológica [ la aberración sancionada y que

encarnado en si el espiritu mistico de la idea divina:

2.0 Hombres militares, que el afan de reconquista y poderio ha lecho belicosos;

3.0 Hombres politicos, que el concepto de gobierno los hizo subalternos;

4.0 Hombres propietarios, que han desarrollado mucho mejor el

5.0 Hombres déspotas, que la sanción del Patriarcado educó tira-

Es así como se comprende que aún continúan gallardas y dignifi-

Flagrante error es creer que basta refutar un libro para destruir un prejuicio humano. La acción de sus mentiras idealificadas primero, sancionadas después y hechas instintos más tarde, han constituido esta nueva naturaleza que, hija de su comodidad.»
las sociedades aberrantes, lleva conQue esto lo diga un anarquista sigo la aberración de los defectos sociales.

¡Hasta tal punto ha sido conducido el ser humano por el camino desviado de sus pasiones!

La inmutabilidad creada por los

el poder pensar y examinar, pero dominadores, hizose carne, y es, réntesis y se transforma en Bruto, de mas examen es dejar paso a a través de ella, que se observa. pero son raras veces, y cuando la esa idea primera que el arcaismo Esto, hasta tal punto, que aunque angustia le ahoga, se revuelve so- de lo estatuído nos legó como reve- muchas veces nos creamos poseer bre si mismo y se acusa. De qué? rencia que todo lo aquilata y pasa un principio, ser dueños de un en su tamiz. Lo frecuente es tener ideal, es este principio quien nos como punto de vista la estulticia tiene a nosotros poseidos, es este que creó fibra en las generaciones ide I el que es dueño de nosotros

Muchos creen ser dueños de una moral y en verdad, siempre es la moral la que es dueña del hom-

Y esto se comprende. Al labrar me refiero, a ella obedece pues la el hombre una costumbre hizo su esclavitud, y más tarde ha depen-

No sabria decir cuando el individuo es dueño de sus conceptos y nado, se explica el porqué con éstos dueños de él. Lo que aqui tanta facilidad es falseado lo más quiero decir, es que los mirajes, vecha el caos. Se cumple la ley del real y ostensible. Si poseidos por los puntos de vista, las ideas fijas. los variados prismas preconcebidos, al sol con cegadores celajes de no tardarán en encontrar en dicho de sistemas y doctrinas cerradas, pensador algun juicio que conside- tienen a media humanidad poseída ren deista y hallarán en los voca- a esta humanidad que tiene valoblos Ignoto, Progreso, etc., la ex | res propios, fuerzas intrinsecas propresión divina que les tortura su pias, voluntad y una completa integridad de elementos para consi derarse libre y anarquista autogobernante de sus obras intimas.

TEÓFILO DÚCTIL.

Corrientes. Setiembre.

### En nuevos retoños

Retormas, renovación, ideales salvadores... Si, si muy bello, muy util, muy humano... Sociedades nues v.s. libertad plena, comunismo integral... Si, muy bien.

Donde están los sillares para esa gran empresa? El liberalismo, el republicanismo, el cristianismo, el socialismo, el anarquismo actuales?... erimen y de la mentira. Hombres ¡Hum!... Si no forjamos almas nue vas, si no retundimos nuestros corazones en el crisol de las grandes sinceridades, si no templamos nues 1.0 Hombres religiosos, que han tros caracteres con generosidad y abnegación, si no procuramos hacer le bor nueva en nuevos retoños!... Hay tanto de podrido!

GERMINA ALBA

# Juicios del asesino de Ferrer

El dieciseis del actual, Maura, el siniestro verdugo de Ferrer y Guardia, escribió una carta al Presidente de la Cámara de Diputados, señor Villanueva, concebida en términos condenatorios para los políticos y gobernantes españoles. El jesuita Maura, que para bien de España, ojala muera, sin ser nuevamente gobierno, dice refiriéndose al proceso que se le sigue al diputado Domingo: «Esto es una ruda y profunda enseranza; pero no me sorprende porque es el feuto del desprestigio de las Cortes, de las cuales prescindeu los gobiernos.

Las Cortes deliberan poco tiempo, tuncionan en un ambiente de receloso desaire, al que ha llevado fatalmente la corrupción y la mentira que han venido empleando sistematica nente los gobernantes para remediar sus flaquezas y granjearse

no es raro, pero diciendolo Maura tiene un valor especialisimo. Los gobernantes españoles han

de sentirse muy agradecidos al juicio imparcialisimo de Maura, a quien el rey consulta de cuando en cuando.

# POR LA VERDAD

Estamos frente al crimen de In vestigaciones.

Nuestra actitud noble en la defensa de la justicia, contra el proceder delictueso de unos policías cobardes que golpean a quienes están imposibilitados para defenderse, nos ha valido el odio y acarreado la ven-

Nada nos importan las amenazas de los ruines, las persecuciones, las calumnias que nos levanten los que no son hombres, los que no son responsables, los que se hacen un escudo con la ley para escapar al castigo m recido.

Es de dominio público la conducta de los anarquistas frente a los incalificables actos de los delincuentes funcionarios de Investigaciones, y muy especialmente trente a ese siniestro personaje que se llama Varela. Es de dominio público, las campañas que han hecho los periódicos anarquistas «La Batalla» y EL HOMBRE, en defensa de los presos que tue on martirizados en Investigaciones por hombres sin escrúpulos, desprovistos de sentido moral y de sentimientos de huma-

Esa conducta nuestra, elevada, valiente y digna, nos ha traido al campo de las represalias, nos ha transformado en victimas; pero en victimas que se rebelan, que saben del empleo de máximas energias cuando se trata de su defensa y de combatir la injusticia.

Hernos sido calumniados por los polizontes delincuentes; se he pretendido hacérsenos pasar por Loque no somos, para justificar atropellos, para autorizar venganzas.

El complot policiaco ha sido bien urdido con el fin de perjudicarnos. Al juez de Instrucción se lo han proporcion do falsos datos, para que este autorizara con su presencia el incalificable a ropello, el injustificable atentado de violación de nuestro local social y del Centro de Estudios Sociales de Villa Muñoz, dando con ello verosimilitud a los informes mentirosos que se facilitarou a la preusa burguesa con fines de crear una desvalorización de las ideas que propagamos y de asi mérito a nuestras denuncias. Y plo de conciencia proletaria. valor a nuestras protestas.

Se ha asaltado el local de la administración de EL HOMBRE, sede también del Centro de Estudios Sociales de Villa Muñoz y han violado su correspondencia y removido su biblioteca.

Por qué, y para qué? mostrar:

nuestro local desde hace más de tres años, hay varios inquilinos, pero informado falsamente a los diarios apesar de constar a la policia de que to público. alli dentro no vivia nadie ni habia Para evitar que el equivoco subsa y sillas.

tenidos no fué registrado, con ex ministradores y redactores respon-cepción del de Benjamin Balzano, sables, que sabrán en todos los casos que tenia alquilada una habitación que se presenten, obligar a rectifien la casa donde tenemos nuestro lo- carse a quienes calumnien o difacal, dandole pretexto ese hecho a la men dicha publicación.

policía para cumplimentar la finaidad criminal de perjudicarnos.

3.0 Que dados los hechos, quizá la detención e inculpación a Balzano y demás detenidos, sea una habilisima maquinación policiaca al estilo de tantas otras que han sucedido, y que, mientras no haya otras pruebas que aquellas que se han aducido, nos da derecho para pensar asi los malos antecedentes de Varela, actor principalisimo en la obra de venganza contra los anarquistas.

La colectividad anarquista unanimemente nos acompaña en nuestra protesta, estando dispuestos a no tolerar por más tiempo que, al amparo de la irresponsabilidad de funcionarios públicos, haya malos diendo en el país, hoy aqui y ma- nen firmes en la lucha. individuos como Varela que trabajen en la sombra contra nuestras incendio que, puede decirse desde

Centro de E. S. de Villa Mui oz. Agrupación EL HOMBRE.

# Huelga de picapedreros

EN EL DEPARTAMENTO DE FLORES

Los obreros en piedra que trabajan en las canteras de Finamor se han declarado en linelga. La eterna cuestión del misero salario y de la alimentación insuficiente v poco higiénica ha llevado a estos compañeros a perjudicar en sus iutereses al canitalista que los contratara.

Si no fuera proverbial y patente en todo instante y en toda obra el bajo egoismo de la burguesia, costaria creer en el peco humanismo de estos hombres que desgraciadamente duenos del pan ageno no re paran en ser factores de de reneración humana, esplotando y enfermando a quienes le labran su f riuna.

. Los obreros al servicio del burgues que nos ocupa tuvieren la valentia y la conciencia de rebelarse, pero cuantas y cuantas esplotaciones permanecen ignoradas, ocultas por la trojarasca del temor y de la pobreza de espiritu.

Manténganse tirmes los obreros en hiielga, mas duros en su teson que las pirdras de la cantera en que trabajan, que las injusticias son fragiles si han de chocar contra el espiritu de hombres decididos a dela causa que defendemos, restando fender sus derechos y a dar ejem-

Martin Diaz.

# "El Hombre" tiene editores responsables

Se ha pretendido mezclar al pe-Este atentado no tiene justifica riódico EL HOMBRE en asuntos ción alguna como se puede de- que, en caso de ser ciertos, son del dominio privado de los individuos 1.0 En la casa donde tenemos que tienen que ver en ellos. La policia de Investigaciones, ha

sus habitaciones no fueron regis- burgueses con el fin de perjudicar tradas y en cambio la nuestra si, a nuestro periódico ante el concep-

etra cosa que libros, periódicos, me- sista, y que algunos mal intencionados lo aprovechen, afirmamos: 2.0 Que el domicilio de los de Que, EL HOMBRE, tiene ad

# LA AGITACIÓN OBRERA

# EN LA ARGENTINA

conquista de un positivo mejora- ferrocarriles de la nación. miento, triunfaria totalmente.

Estas huelgas que se van suce ñana allá, son llamaradas de un ya, consumirá poco a poco los pritentadora de la riqueza social para en toda la linea. su uso exclusivo.

dos, se ha lanzado a la lucha, a contación entre los huelguistas. quistar mejoras.

El gobierno había propuesto el ar para la solución de sus conf.ictos. mán.

El gobierno, con orgullo olim- Los obreros han incendiado dos

El ministro de Obras Públicas, por su parte, ha hecho público, que ma le de la calle 15, en pueblo General Paz, como las del eger al capital.

Rechazado el arbitraje, dice el ministro, «no se puede ni se debe ción, y especialmente los galpones entablar nuevas negociaciones con de peligro, armados a mauser y con los obreros, máxime cuando éstos algunas ametralladoras, ascienden a han adoptado la actitud violenta 100 hombres, al mando del capitan que es de notoriedad.»

porque los obreros no quieren so- nándole ligeramente. Se oyen fremeterse atados de pies y manos a cuentes disparos, sin consecuencias su arbitrio

El gobierno tomó providencias de guerra coutra los obreros, entrando como beligerante en el con-flicto, naturalmente, del lado del capitalismo. Con éllo, el gobierno radical evi-

dencia su acción contraria a los ntereses del proletariado, cumpliéndose una vez más la grau verdad que los obreros no debían olvidar nunca, esta es, de que el principal enemigo, el más encarnizado y ofensivo del proletariado, es el gobierno sea del color que ses.

Los obreros, no se intimidan facilmente ni con las amenazas, ni con los atropellos de que diariamente son victimas. Accionan enérgicamante, quamando estaciones. vagones y levantando vias, ocasionando numerosos descarrilamientos. En el Ferrouarril Central Cordoba y en la Compania General de la Provincia, la huelga continua.

OTRAS HUFLGAS

Nunca como hoy han estado los | tral Argentino es inevitable. Están obreros de la Argentina a la altura preparando el pliego de condiciode las circustancias. Motines, re nes que presentarán a la empresa. vueltas, conflictos de todas clases Dentro de un par de dias la huelga han demostrado a la bucquesia que será general en todos los terrocasi quisiera algun día la clase tra- carriles de la provincia de Entre bajadora imponerse, si aunara es-Rios, y en la semana entrante la fuerzos y arribara a propósitos de huelga será general en todos los

> Los telegrafistas de terrocarriles que estaban en huelga, se mantie-

### EN CORDOBA

El paro resuelto por los obreros vilegios de una clase hasta hoy de del Central Córdoba es completo

El servicio de vigilancia en la LOS FERROCARRILEROS estación Alta Córdoba y dependen-Este gremio, con rara entereza, cias de la empresa, a sus fuerzas nacionales y de la policia, cias de la empresa, a cargo de la que no nos tenia acostumbra- ha sido reforzado, per notarse exci-

Los hilos telegráticos han sido cortados en varios puntos. Un tren bitraje como recurso de solucionar que conducía tropas del ejército que huelgas, pero los obreros rechatué tiroteado y apedreado al patro de la conducía tropas del ejército que ejército ejército que ejército ejército ejérci zaron de plano tal propuesta alec sar frente a los talleres locales. cionados por una experiencia dolo- Las barreras de la calle 9, en puerosa. Los obreros ferrocarrileros han blo General Paz, han sido arrancasido siempre engañados cuando han das. En Deán Funes ha qued do aceptado intermediarios oficiales detenido el tren directo a Tucu-

pico, recibió esta negativa de los vagones con pasto entre las estaobreros, e informó a la prensa bur-ciones Alta Córdoba y Empalme. guesa respecto al carácter de la Un destacamento del cuerpo de huelga y la actitud que asumirá. | bomberos partió para sofocar el

acción del gobierno se decida en paso a nivel del camino a Jestis favor de las empresas. De acuer- Maria, han sido destruidas. La esdo con este criterio ministerial, los tación Garita fué apedreada, rommayores crimenes que cometan los piendose muchos vidrios. Los hilos gobernantes con los obreros están telegráficos cortados, que se repajustificados por la necesidad de pro- raron, fueron seccionados de nuevo, pocos momentos después.

Las fuerzas que custodian la esta-Albarracin. Una piedra arrojada Es decir que el gobierno se enoja contra este oficial, le alcanzó, lesiohasta ahora.

Los trabajadores en huelga suman 1200 hombres

Llegan noticias de estación General Paz, anunciando la voladura de un puente y que los huelguistas llenan la via de durmientes para impedir el pasaje de trenes.

Los locales de reunión de los breros en la ciudad están muy

Jesus Maria.-El personal de la estación local se adhirió a la huelga. La actitud de los huelguistas es tranquila. En la planchada de la estación

hay 600 vagones cargados de leña San Francisco.—Anoche se declaró el paro en el Central Córdoba. De la capital de la provincia llegó un destacamento de ingenieros, al mando del teniente Sarmiento, para mantener el orden.

### EN THOUMAN

El movimiento obrero que se La linelua en el Ferroparril Cen-desarrolla en Santa Fe, Rosario y

Buenos Aires, ha tenido repercusión en esta provincia, pues hoy, de acuerdo con las comunicaciones recibidas de la F. O. F., les obreros del Ferrocarril Central Córdoba abandonaron el trabajo, adhiriéndose a la huelga proclamada por sus compañeros.

En conocimiento de los hechos que debian producirse en la mañana de hoy, la administración de ferrocarriles dió las instrucciones del caso al superintendente de tráfico seccional de Tucuman, a tin de que el tren directo que debía salir anoche a las 9.30, para Córdoba y Buenos Aires, fuera suspendido, como igualmente los trenes locales.

### EN SANTA FE

Rosario.—Esta madrugada, al declararse en huelg**a los** obreros del Central Córdoba y no pudiendo ocasionar perjuicios en la estación y los talleres por la cantidad de tuerzas militares alli destacadas, se dirigieron a los pasos a nivel, destrozando las barreras, semáforos y levantando algunas vías.

Inmediatamente la policia mandó agentes del escuadrón de seguridad los que hicieron fuego a los huel-

El puente del mismo ferrocarril que da sobre el río Carcarañá, fué resguardado por fuerzas al mando de un oficial.

Corrian rumores de que se trata-

ria de hacerlo volar.

Del primer ferrocarril fueron cortadas las lineas telegráficas y telefónicas y echados al suelo los postes en diversos lugares. En el cruce de las lineas de la Compañía (7e-neral con el Central Córdoba los huelguistas han ocasionado desperfectos importantes y lo mismo en el puente a jumediaciones de la Estación Triangulo. Ese puente, que tiene diez metros de largos, sufrió perjuicios que no serán reparados enseguida.

Cerca de Echesortu, en la linea del Central Córdoba, fueron levantadas las vias y rotas las barreras. Una tentativa de incendiar el puente de una alcantarilla fracasó.

General Conesa.—Cuarenta huel-guistas, más o menos, del Central Córdoba, cortaron la linea telegrática a inmediaciones de la estación kilómetro 222. Además, fueron le-vantados los rieles en el puente del arroyo del Medio.

No corrió ningún tren.

Pilar.—Anoche a las 11.30 en la estación Villa Rosa, del Central Córboba, en jurisdicción de este partido, tueron incendiados por los huelguistas unos coches de pasaje-ros y un forgón del tren número 51, que llega a las 8.10 a dicha estación. No se puede precisar aún el monto de las pérdidas ocasionadas por el fuego.

Cerca de la estación Villars, de la Compania General, fueron levantados varios rieles por los huel-

guistas

La division de investigaciones de policia ha recibido encargo de observar quiénes contribuyen a destrozar y si las asambleas estan todas compuestas por obreros de los gremios respectivos, porque hay la creencia de que son los desocupa-dos quienes romentan el paro.

Santa Fè.—Los empleados de las oficinas del ferrocarril provincial de Santa Fé celebrarán esta noche, para formular el pliego condiciones que presentarán a la empresa.

De terminarse esta noche la redacción del pliego, sería presentado mañana mismo, acordando un plazo

de 24 horas para su aceptación. Santa Fé.—Con motivo de la huelga del personal de tipografos, no aparecen los diarios locales. Mañana aparecerá «El Imparcial».

Se anuncia como probable para mañana o el miércoles el paro general.

La policía está acuartelada en previsión de desórdenes.

El personal de mozos de confitería hará también petición de mejoras.

### LAS HUELGAS DE

### LOS OTROS GREMIOS

La agitación general que distintas huelgas han creado en el Rosario, va probablemente a acentuarse con la que preparan los obreros del puerto, según se de prende de los siguientes telegramas:

Rosario.—En el puerto, aúnque no hay declaración de huelga, no ha habido movimiento. Los obreros, que suman unos 500, entre el personal de talleres, guincheros, máquinas y galpones, que ayer celebraron reuniones secretas, reservan sus resoluciones.

-La huelga del personal de los talleres gráficos se mantiene en peores condiciones que ayer. La asamblea de obreros rechazó las bases de un arreglo que ayer habiais acordado los delegados de ambas partes y propuso otras.

En vista de ese rechazo, se reunieron los propiecarios de imprentas y resolvieron no formular nuevas proposiciones de arreglo y acordar un ultimo plazo de 24 horas para que los huelguistas reanuden sus tareas. En caso contrario, los declararán cesantes y designarán una comisión para que se traslade a la capital a buscar nuevo personal.

-Los carreros han resuelto declararse en huelga presentando un pliego de condiciones solicitando

mejoras.

-Las planchadoras reanudarán sus tareas mañana. Hoy se dieron un día de descanso, festejando el triunfo obtenido en la reciente huelga.

-Esta mañana, después de las salieron a la circulación cuatro coches de tranvia por la linea 4, dos por la linea 9 y tres por la linea 15, llevando cada uno des y tres conscriptos armados con mauser. Las instrucciones que estos deben haber recibido tienen que ser severas, por ciertos detalles en circunstancias que no esquivaron.

Antes de esa hora estaban cerca de la usina de tranvias y de la estación principal grupos numerosos de huelguistas, acompañados de mujeres y niños, que trataban de impresionar a los empleados de la companía con palabras despectivas. El jefe político, ante semejante actitud provocativa, envió soldados del escuadrón de seguridad para evitar incidencias.

dos quienes tomentan el paro.

Esta medida tomada por la polician los coches, el jefe político, don Néstor Noriega, ocupo un lugar finidad de atropellos que comete.

mero y al enfrentar donde estaban | los huelguistas, recibió una silbatina. Como los silbidos y gritos, que probablemente iban también dirigidos al motorman y guarda, aumentaron, ordeno al escuadron de seguridad que desalojara a la gente, haciendolo aquél así inmediatamente. Las mujeres y niños que se habían puesto frente a los tranvias, dentro del espacio de las vias, como para impedir la marcha, tuvieron que abandonar el plan de resistencia ante la decidida actitud de los conscriptos, que hicieron ademán de usar sus mausers. A algunas mujeres se les secuestraron palos y taleros.

Los conscriptos hicieron detener a algunos huelguistas que injuriaban, llegando hasta amenazar con armas a los que trebajaban.

La policía amenazó con cerrar la biblioteca Zola y deteuer a todo el personal de tranvias alli congregado.

Rosario.—Circula la versión de que los obreros de la Compañía de luz eléctrica del Rosario se declararán en huelga.

La gerencia no ha recibido ningún pliego, ni tiene noticia concreta

En el juerto los obreros de la usina amenazan con abandonar el

trabajo.

Rosario.—Mañana deben leclararse en huelga, según intormaciones particulares que la empresa no confirma, los obreros de las aguas corrientes.

Los que irian a la huelga serian peones y capataces de las cuadrilas encargadas de reparaciones y colocación de cañerías. Ese personal lo constituyen más de 20)

obreros.

Rosario.-Todo el gremio de panaderos, compuesto por cersa de 500 obreros, se declaró en hudga pidiendo aumento de salarios y la concesión de \$ 1.50 diario como

Algunas panaderias trabajaron a puerta cerrada, pero la gran mayo-ría se vió imposibilitada de atender a su clientela. Los hospitales consiguieron un minimo de cantidad del pan que normalmente consumen. Los dueños de panaderias estaban dispuestos a elaborar pan en cantidad suficiente, y al efecto se presentó una delegación al jefe politico para manifestarle que si la policia o el ejército les daba las garantias indispensables, ellos contaban con personal necesario. Agregaron que pagarían hasta \$ 15 al dia a cualquier oficial panadero que trabajara. Como el número de panaderías asciende a 170, el jefe político les declaró que no le era posible establecer el servicio de vigilancia que requerían. Sin embar-go, les ofreció elementos para que pudieran funcionar las panaderias más importantes, debiendo conve-nir entre ellos la forma para repartirse el pan a fin de que cada cual atendiese a sus clientes. En tal forma, y recomendando a la población que consuma pan de acuerdo con las circunstancias, se podria, a jui-cio del Sr. Noriega, normalizar la

Los dueños de panaderias des-pués de cambiar ideas en una reunión especial, como no les pareciera bastante la fuerza que se les ofrecia resolvieron manifestar al jete politico que cerrarian sus casas hasta que las autoridades decidieran lo más conveniente.

Para mañana, no solamente los precios del pan serán excesivamente subidos, sino que ni aún así se le conseguirá.

La panaderia de Buera, situada en la calle Tucuman, entre San Martin y Sarmiento, se ha comprometido a fabricar el pan necesario para los presos de la cárcel peni-tenciaria y los detenidos en el departamento de policia.

Durante el día los obreros panaderos fueron a muchas panaderias y obligaron a sus dueños a cerrarlas. Por la noche los locales estaban custodiados por agentes de policia.

En la asamblea de panaderos huelguistas se resolvió no autorizar a ninguna fábrica a trabajar, ni siquiera a los abastecedores de la cárcel: También se negó permiso para trabajar a la Cooperativa obrera de

### Recomendamos...

Por sus estupendos méritos, como periodistas defensores de los policias golpeadores, a Pagola, cronista policial del «Diario del Plata» y Rios Silva, cronista de «La Mañana», Este último, no debe ser confundi-do con el redactor de «El Día», que lleva el mismo apellido.

Este buen señor que peina canas, otreció automóvil y cena en «Reservado» a la joven cuñada de Benjamin Balzano, que habia concurrido noches pasadas a cumplir ciertas diligencias en Investigaciones. El viejo, es, como se ve, bas-tante desvergonzado y atrevido. La tamilia periodistica no debe estar muy orgullosa con semejante gente.

# Importante.

Llamamos la atención de quienes mantienen correspondencia con el periódico EL HOMBRE, tanto por asuntos de administración como de redacción, que la nueva dirección es: Agraciada N.o 1882, Montevideo

# Contra la policia

Mañana por la tarde en la esplanada Maciel, se llovará a cabo un mitiu de protesta contra la policia, por sus actos delictuosos para con los detenidos y los anarquistas.

# Nota de Redacción

Inconvenientes de última hora nos ha imposibilitado sacar un núuero de 6 páginas, como era menester para dar cumplimiento a las numerosas colaboraciones que obran en nuestro poder. Por otra parte, lo exterço de la crónica obrera ha reagravado esta imposibilidad de cumplir con todos.

En el número próximo se verán todos complacidos.

# "LA RIVOLTA"

Las personas interesadas en adquirir este periódico anarquista, escrito en italiano, que se publica semanalmente en Buenos Aires, pueden dirigirse a su agente el com-panero Bellino domiciliado en la calle Asunción, 1525.